

Presentación

En este número de *Cuadernos del Cendes* los artículos recorren por varios países latinoamericanos con énfasis en la reflexión económica. Los dos textos iniciales tratan sobre Venezuela.

En primer lugar, Kornblihtt y Dachevsky proponen una interpretación, desde una de las claves marxistas, acerca del debate sobre la imaginaria guerra económica que estaría afrontando Venezuela. Para ello, revisan distintas explicaciones sobre la grave crisis económica actual y, en especial, algunas de las que estudian la incidencia de la renta petrolera en la situación venezolana, en cuyo marco los autores destacan el papel que cumple la sobrevaluación cambiaria en el proceso de concentración de capitales, desestimando completamente la existencia de dicha *Guerra Económica*.

Por su lado, Fonseca y Gutiérrez realizan una interesante exploración sobre la modalidad de agricultura por contrato en un municipio (Rangel) venezolano-merideño, analizando la percepción y juicio fundamentalmente favorables que tienen los actores (pequeños productores y empresas industriales compradoras) que participan en ese mecanismo de coordinación, al que le atribuyen unos positivos efectos productivos e institucionales.

Abriendo la reflexión hacia otros países latinoamericanos, Alonso, Ramos y Garreta estudian en su artículo los graves desafíos que plantea la gestión del agua en la Amazonia y, muy en particular, en la frontera de Brasil con Colombia y Bolivia. Los autores analizan concretamente el complejo de intereses económicos que se mueven alrededor del uso mercantil del agua, especialmente en el campo de los megaproyectos energéticos.

Por su parte, Córdoba y Koslowsky revisitan un clásico de la teoría de la dependencia, la obra *Dialéctica de la Dependencia* del brasileño Ruy Mauro Marini, para explorar sus aportes y proponer unas líneas de investigación a futuro, que surgen de esa revisión, entre las que destacan la importancia de consolidar la reflexión sobre la super-explotación del trabajo en América Latina y la de privilegiar el estudio sobre la renta de la tierra en la región.

Y, cerrando la sección de los artículos, Lara, Naranjo y Manosalva realizan un análisis comparativo e inter-temporal, entre decenas de pequeñas unidades de producción minera colombiana, para identificar las posibilidades de desarrollo de capacidades institucionales

en busca de alternativas de gestión frente a la informalidad que ha tendido a caracterizarlas. La investigación brinda distintas evidencias de esas posibilidades de formalización y mejora organizacional en tan complejo sub-sector.

En la sección de Entrevistas, la profesora Nelly Arenas aborda, a partir de su acendrada visión, algunas vetas primordiales del debate sobre los valores de la democracia y los riesgos que plantean los nuevos autoritarismos, en medio de una reflexión conceptual e histórica sobre el populismo, en la que presta especial atención a su desarrollo en América Latina y en la Venezuela reciente.

Luego, en la sección de proyectos de investigación, Jorge Luis Díaz, investigador del Área de Desarrollo y Salud de Cendes, presenta su propuesta para el estudio sociopolítico de las epidemias en Venezuela en el gran período de 1948-2018.

Y, finalmente, el profesor Rodrigo Peraza realiza una concienzuda reseña del influyente libro de Acemoglu y Robinson «¿Por qué fracasan los países?», texto que tiene una participación estelar en los debates sobre las perspectivas del desarrollo en el mundo actual.

Comité Editor